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CCNNDDHH    

Análisis: entre el silencio y la simulación  
La CNDH está de un lado y la sociedad del otro. José Luis Soberanes 
con frecuencia se para del lado del poder y no del lado de quienes 
padecen sus abusos. En lugar de ejercer al máximo su mandato, una 
y otra vez opta por diluirlo 
Denise Dresser 
La escena lo dice todo. Una mujer con la cara descompuesta entra 
gritando al recinto en el que se acaba de presentar una evaluación 
crítica de la Comisión Nacional de Derechos Humanos. 
En una actitud confrontacional, reclama al representante de Human 
Rights Watch mientras la concurrencia la mira con azoro. Enardecida, 
grita que es representante de la CNDH y que la institución tiene 
derecho de réplica. 
En ese momento, alguien en la audiencia le revira que la principal 
institución encargada de proteger los derechos humanos en México 
no cumple bien su labor. 
Y así comienza un pleito público cuya dinámica subraya lo que el 
reporte sugiere: la CNDH está de un lado y la sociedad del otro. José 
Luis Soberanes con frecuencia se para del lado del poder y no del 
lado de quienes padecen sus abusos. En lugar de ejercer al máximo 
su mandato, una y otra vez opta por diluirlo. 
Allí a la vista de todos y cada vez más costoso para la sociedad: una 
de las oficinas de derechos humanos más grandes del mundo y una 
de las más caras que no cumple cabalmente con su misión. 
Con un presupuesto anual de 73 millones de dólares. Con más de mil 
empleados, muchos de ellos personas de buena voluntad. Y a pesar 
de ello, su labor ha sido decepcionante. 
Una y otra vez, como señala el reporte de Human Rights Watch, la 
CNDH documenta abusos pero no impulsa a las instituciones del 
Estado a repararlos. En lugar de promover reformas para prevenir 
abusos futuros, se abstiene de hacerlo. 
En vez de oponerse a prácticas y leyes abusivas y contrarias a 
estándares internacionales, guarda silencio ante ellas. En lugar de 
construir una relación constructiva con otras organizaciones abocadas 
a la protección de los derechos humanos, intenta desacreditarlas. En 
vez de proveer apoyo a las víctimas, acaba peleándose con ellas, 
como lo hizo la representante de José Luis Soberanes hace unos días. 
No tendría por qué ser así. A lo largo de su historia, la CNDH ha 
podido jugar un papel constructivo, de acorde con los objetivos para 
los cuales fue creada. 
En 1995 documenta la masacre de Aguas Blancas. En 1996 
documenta la detención ilegal, tortura y ejecución extra judicial de 
Reyes Penagos Martínez en Chiapas. En 2001 elabora un informe 
detallado sobre la "guerra sucia". 



En 2005 crea una oficina para abordar las violaciones de derechos 
humanos sufridas por migrantes. En 2006 publica un Diagnóstico 
Nacional de 191 cárceles. Se ha opuesto activamente a la pena de 
muerte. 
Pero esta lista no es suficiente ante la persistencia de las violaciones 
padecidas y la impunidad prevaleciente. De la CNDH se espera más 
de lo que ha ofrecido. No basta con documentar, no basta con 
escuchar, no basta con exhortar, no basta con recomendar. 
La CNDH también tiene que pelear y con demasiada frecuencia no lo 
hace. O simula que lo hace. O permanece callada. O adopta una 
actitud pasiva. O se manifiesta cuando ya es demasiado tarde. 
O actúa con criterios inconsistentes y selectivos. O ignora las 
obligaciones de México ante el derecho internacional. Se convierte en 
observador cuando debería ser protector, porque para eso se le dan 
los recursos monumentales con los que cuenta. 
José Luis Soberanes por lo visto piensa que es suficiente emitir una 
recomendación y cerrar el expediente como lo hizo en el caso de 
Francisco Ramírez Acuña y los abusos policiacos que avaló en 
Guadalajara. Como lo hizo en el caso de Atenco. 
La postura del presidente de la CNDH es emitir una recomendación y 
lavarse las manos, aunque haya sido rechazada. Piensa que con eso 
ya cumplió, cuando no debería ser así. Sin duda, la CNDH ha 
desempeñado un papel más activo en el caso de los homicidios de 
mujeres en Ciudad Juárez. Allí sí ha sido más insistente en el 
seguimiento de sus recomendaciones. Pero lamentablemente tardó 
cinco años en hacerlo. 
La CNDH actúa con demasiada lentitud y en gran parte ello se debe a 
la forma en la cual se limita a sí misma. Soberanes argumenta que su 
mandato es más pequeño, más limitado, más restringido de lo que 
sus críticos le exigen. Ante realidades dolorosas se refugia en 
argumentos angostos que acaban convirtiéndolo en cómplice de 
quienes violan los derechos humanos. 
Ante hechos evidentes se refugia en posiciones legalistas que acaban 
transformándolo en un personaje del cual la sociedad desconfía y con 
razón. Ante violaciones recurrentes dice que tiene las manos atadas, 
cuando queda claro que él mismo se las ha amarrado. 
Allí está el caso "cerrado" de los líderes campesinos ambientalistas 
que fueron torturados. Allí están las recomendaciones "totalmente 
cumplidas" aunque nunca hubo sanción para los culpables. Allí está el 
envío sistemático de casos al ministerio público militar, donde no hay 
un recurso efectivo para las víctimas de violaciones cometidas por el 
Ejército. 
En lugar de cuestionar el uso indebido de la justicia militar, la CNDH 
persiste en mandarle casos, aún sabiendo que probablemente no 
serán investigados. 
Ante ello, el país debería preguntarle a José Luis Soberanes ¿qué ha 
pasado con los soldados que golpearon a siete policías municipales y 
abusaron sexualmente de 14 mujeres en Coahuila? 



¿Qué ha pasado con los soldados que detuvieron arbitrariamente a 
ocho personas y las mantuvieron incomunicadas en una base militar 
en Michoacán, donde fueron torturadas? 
¿Qué ha pasado con los soldados que abrieron fuego contra un 
camión causando la muerte de cinco personas, incluidos cinco niños, 
en Sinaloa? 
La CNDH no ha objetado el ejercicio reiterado de la jurisdicción militar 
en abierta violación a la Constitución que estipula: "los tribunales 
militares en ningún caso y por ningún motivo, podrán extender su 
jurisdicción sobre personas que no pertenezcan al Ejército". 
Soberanes no ha cuestionado pública y adecuadamente el uso 
indebido del fuero militar. 
Por eso no sorprende que en actos públicos como el que ocurrió hace 
unos días, la CNDH, sea cuestionada, atacada, criticada, cuesta 
mucho y rinde poco. Obstaculiza cuando debería facilitar. Pospone 
cuando debería promover. Concilia cuando debería confrontar. Recibe 
muchos recursos y no rinde cuentas completas sobre cómo los usa. 
Se pelea con organizaciones internacionales cuando debería ser visto 
como un aliado de sus causas. Protege más a las instituciones que a 
las personas cuyos derechos son violados por ellas. Y no ha logrado 
construir una relación constructiva con las víctimas ni con otros 
actores nacionales e internacionales que las defienden. 
Las críticas se apilan año con año mientras José Luis Soberanes sigue 
allí. Algo está mal. Algo no funciona. Como tantos han señalado y es 
importante reconocer: México tiene un ombudsman que no sabe 
cómo serlo. 
Ésta nota está completa 
http://www.eluniversal.com.mx   

NNAACCIIOONNAALL  

ONU, CCIODH, Human Rights Watch y las comisiones de 
derechos humanos 
Nuestro país ha sido escenario reciente de importantes eventos en 
materia de derechos humanos. Por una parte Louise Arbour, Alta 
Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos 
(ACNUDH), visitó nuestro país del 4 al 8 del presente mes y denunció 
nulos avances en las investigaciones de la guerra sucia, y tomó nota 
de la criminalización de la protesta social. Por otro lado, la Comisión 
Civil Internacional de Observación por los Derechos Humanos 
(CCIODH), inició su sexta visita de trabajo y sobre el caso Oaxaca ya 
emitió el pasado día 13 de febrero, valiosas opiniones. 
Finalmente Human Rights Watch (HRW), uno de los organismos 
civiles de mayor prestigio internacional presentó a mediados de la 
semana pasada un informe que denominó “La Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos de México (CNDH). Una evaluación crítica”, en 
el que pone en evidencia la errática actuación de la CNDH; y por 
default, de la inmensa mayoría de la comisiones estatales. 



La funcionaria de la Naciones Unidas y los representantes de los 
organismos civiles que nos visitaron coinciden que es muy grave el 
estado que guardan los derechos humanos en el país: no cesa la 
represión, el hostigamiento y el acoso a defensores de derechos 
humanos se intensifica, no existe la más mínima justicia social y las 
propuestas legislativas son abiertamente regresivas (como la 
iniciativa de reforma judicial). Además, HRW deja entrever una nueva 
forma de aquiescencia: la impunidad tolerada por el supuesto 
organismo público defensor de los derechos humanos. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/02/18/index.php?section=
opinion&article=002a1pol 
ONG exige que cese la impunidad en la ola de agresiones a 
periodistas 
La organización Article 19 pidió a la titular del Alto Comisionado de 
Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH), Louise 
Arbour –en su reciente visita al país– que demande al gobierno 
mexicano “resultados inmediatos en las investigaciones y castigo a 
los responsables de las decenas de casos de agresiones a periodistas 
y medios de comunicación, hechos que se mantienen en la impunidad 
y afectan de manera grave el ejercicio de la libertad de prensa”. 
Darío Ramírez, coordinador para México de Article 19, dijo que el 
pronunciamiento de esa organización ante la ACNUDH estuvo 
motivado por la creciente ola de violencia contra los periodistas y 
medios de comunicación y “por el silencio y la falta de voluntad 
política de la administración de Felipe Calderón para cumplir a 
cabalidad la obligación del Estado mexicano de prevenir, investigar y 
castigar todas las violaciones a derechos humanos dentro del 
territorio nacional”.  
Nota completa en:  
http://www.jornada.unam.mx/2008/02/18/index.php?section=politic
a&article=013n1pol  
ONG: discrimina la SEP a sordos; rechaza darles educación 
bilingüe 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) viola la Ley General de las 
Personas con Discapacidad, al no reconocer los derechos educativos 
de los sordos ni a lengua de señas mexicana (LSM), uno de los 10 
idiomas más usados en el territorio nacional, como lengua nacional. 
Lo que pretende es incorporar a los sordos a escuelas tradicionales o 
incluirlos en programas en los que se les mezclan con ciegos y 
personas con otras capacidades, “política educativa que los discrimina 
ostensiblemente”. 
Boris Friedman, asesor de organizaciones no gubernatemtales (ONG) 
vinculadas con este grupo, destacó que en dicha norma queda 
asentado que el Estado mexicano tiene la obligación de ofrecerles 
educación bilingüe en LSM y español, y que tal política educativa es la 
única que puede permitir a todos los menores sordos acceder 



equitativamente a una enseñanza regular de calidad en particular, y a 
una socialización digna en el ámbito escolar, en general. 
Nota completa en:  
http://www.jornada.unam.mx/2008/02/18/index.php?section=socied
ad&article=043n1soc  

EENNTTIIDDAADDEESS  

CCHHIIAAPPAASS  

Profesores rurales de Chiapas no han cobrado en 3 quincenas 
Los mil 300 maestros comunitarios y trabajadores administrativos 
que laboran en el Proyecto Educador Comunitario Indígena (PECI) 
aseguraron que la Secretaría de Educación de Chiapas no les ha 
pagado las tres primeras quincenas de este año, y en algunos casos 
les adeuda salarios desde 2007. 
Entrevistados en esta ciudad, varios maestros del PECI dijeron que el 
argumento de la dependencia es que los recursos no han sido 
liberados. 
Señalaron que las autoridades educativas del estado tampoco les han 
pagado lo que les corresponde por recategorización, suma que 
asciende a dos millones de pesos que debieron recibir a más tardar 
en agosto pasado. 
Nota completa en:  
http://www.jornada.unam.mx/2008/02/18/index.php?section=estado
s&article=038n2est  

GGUUEERRRREERROO 

Jucio Nacional Popular: Guerrero, primer lugar en 
desapariciones 
Guerrero ocupa uno de los cinco primeros lugares nacionales en 
violaciones graves a los derechos humanos y el primer lugar nacional 
en desaparición forzada de personas, con el agravante de “la 
existencia de presos polítios y de conciencia”, concluyeron los 
organizadores del Juicio Nacional Popular, por lo que dieron entrada 
al proceso contra los ex gobernadores Rubén Figueroa Figueroa, 
Rubén Figueroa Alcocer y René Juárez Cisneros, así como contra el 
mandatario actual, Zeferino Torreblanca Galindo. 
A los gobernantes, en especial al actual, se les acusó de ser 
probables responsables de criminalizar la lucha social, de privilegiar 
“los intereses de los dueños del dinero” por encima de los del pueblo; 
del asesinato y acoso a periodistas y de impulsar megaproyectos 
contra la naturaleza social de ejidos y comunidades indígenas, como 
es el caso de La Parota, las mineras en Mezcala y Xochipala, entre 
otras cuestiones. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/02/18/index.php?sectio
n=politica&article=003n1pol  

JJAALLIISSCCOO  

Arremete alcaldía tapatía contra antros gay; no los quiere en 
el Centro Histórico 



“Creo que la tendencia en Guadalajara y en todas las ciudades, en 
gran parte de las ciudades del mundo, es limpiar la zona de los 
centros históricos. ¿Cómo se va a limpiar? Reorientando el 
vocacionamiento (sic) que se tiene, haciendo zonas más familiares, 
donde puedan ir los niños… no quiero decir que los niños vayan a las 
2 de la mañana, pero que pueda ser una zona más moderada”, 
fueron las palabras que el director de Padrón y Licencias del 
Ayuntamiento de Guadalajara, Juan Michel Parra, le dirigió a Enrique 
Márquez, empresario gay y dueño de la discoteca Circus, bajo el 
número 275 de la calle Galeana, en pleno centro de la ciudad. 
El joven inversionista de no más de 35 años, de peinado y rasurada 
perfecta, vestido a la moda y con un reloj y un anillo que a simple 
vista se ve que cuestan bastante dinero, reveló a La Jornada Jalisco, 
que el Ayuntamiento tapatío, pretende reubicar los antros gay del 
Centro Histórico porque no van “con el proyecto de los Juegos 
Panamericanos” de la administración que encabeza el panista Alfonso 
Petersen Farah. 
En una conversación que sostuvo en días pasados el también 
vicepresidente del Frente de Empresarios y Sociedad Contra la 
Discriminación y Homofobia en el Centro Histórico con Michel Parra, 
los tintes religiosos salieron a flote. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/02/18/index.php?section=
politica&article=008n1pol  
Piden huicholes revisar proyecto para hacer carretera en 
Jalisco 
Cientos de integrantes de la comunidad huichola de Santa Catarina 
Cuexcomatitlán, Jalisco, acampan desde hace una semana en un 
bosque dentro de sus territorios comunales, a fin de presionar para 
que la Procuraduría Federal del Medio Ambiente (Profepa) clausure la 
construcción de la carretera estatal Amatitlán-Bolaños-Huejuquilla El 
Alto, hasta que se revisen íntegramente el proyecto y los estudios de 
impacto ambiental de la obra, emprendida por el gobierno del estado 
sin consultar a las comunidades afectadas. 
Mujeres indígenas con niños en brazos se trasladaron a la ciudad de 
México para informar que 675 de sus compañeros bloquean la 
construcción, que se realiza de “forma ilegal” y “afecta seriamente los 
derechos fundamentales de los huicholes y el equilibrio ecológico” . 
Además, el miércoles pasado la comunidad presentó una denuncia 
ante la Profepa. 
Nota completa en:  
http://www.jornada.unam.mx/2008/02/18/index.php?section=estado
s&article=037n1est  

PPUUEEBBLLAA  

La designación de Rodríguez es la advertencia de represión: 
Activistas 
Los activistas y defensores de derechos humanos Eduardo Almeida y 
Fernando Cuéllar coincidieron en que la designación de José 



Rodríguez Verdín en la Dirección de Seguridad del municipio, es un 
mal inicio en la administración de Alcalá, y advierten que esto es un 
mensaje claro a la ciudadanía de que para realizar proyectos políticos 
sin oposiciones, se utilizará la represión. 
Eduardo Almeida, representante del Nodho de Derechos Humanos, 
aseguró que la trayectoria de Rodríguez Verdín está marcada por la 
represión a las protestas ciudadanas, y su designación como director 
de Seguridad llega en muy mal momento, ya que Puebla es conocido 
a nivel nacional e internacional por las violaciones a lo derechos 
humanos. 
Dijo que posiblemente otorgar ese cargo a Rodríguez Verdín fue el 
pago de una factura política, pero aclara que Blanca Alcalá también 
manda un mensaje a los pobladores muy claro: no habrá 
negociaciones, ni diálogos con los inconformes con los proyectos de la 
Comuna; primero habrá “mano dura”. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/02/18/puebla/mun705.
php  
ONG pide información sobre La Calera a Semarnat 
El nodo de Derechos Humanos entregará esta tarde una solicitud 
formal de información sobre el estado que se encuentra la zona 
forestal de La Calera a la delegación de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). 
Constanza Díaz, abogada ambientalista de la Organización No 
Gubernamental, aseguró que el mismo requerimiento ya fue hecho en 
las oficinas centrales de la dependencia. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/02/18/puebla/avpue2.
php  
En la mira de trasnacionales, yacimientos de hidrocarburo en 
tres municipios poblanos 
La privatización de Petróleos Mexicanos (Pemex) impulsada por el 
gobierno federal, encabezado por Felipe Calderón, atraviesa por el 
estado de Puebla. De acuerdo con informes recabados, la trasnacional 
anglo–holandesa Shell se incorporaría al proyecto de Chicontepec, 
considerado como la reserva petrolera más importante del país, que 
incluye a tres municipios poblanos: Francisco Z. Mena, Pantepec y 
Venustiano Carranza. 
Sin embargo, la presencia de compañías extranjeras en la extracción 
y perforación de pozos en territorio poblano se remonta a 2002, con 
la aprobación, por parte del gobierno de Vicente Fox, de los 
controvertidos contratos de servicios múltiples a las compañías 
Schlumberger, ICA Flour y Drillers Tecnology, para la apertura de 250 
pozos en 13 municipios de Veracruz y Puebla. 
No obstante, la relación entre Schulumberger –que opera en la 
entidad– y las comunidades no ha sido del todo buena. Por ejemplo, 
en agosto de 2005 el cabildo de Venustiano Carranza tomó la decisión 
de clausurar las instalaciones de la empresa a raíz de una serie de 



quejas por afectaciones de caminos por parte de la compañía y tras 
comprobarse que no había pagado sus impuestos al municipio. 
A eso se suman las denuncias de pobladores de la comunidad de 
Agua Fría, en ese mismo municipio, sobre posibles afectaciones a los 
ríos y afluentes de la región por la perforación, así como la 
contaminación al ecosistema en Francisco Z. Mena a raíz de un 
derrame de crudo ocurrido en septiembre de 2005. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/02/18/puebla/eco107.p
hp  
Tierra de cultivo, en riesgo por construcciones de lujo 
El expresidente de San Andrés Cholula, Omar Coyópol Solís, dejó un 
proyecto de desarrollo urbano que contempla la creación de un 
fraccionamiento campestre que provocaría la desaparición de más de 
300 hectáreas de cultivo en las juntas auxiliares de Santa María 
Tonantzintla y San Luis Tehuiloyocan, denunció el líder del 
Movimiento de Pueblos Cholultecas, Maurilio Galiote Mixcóatl. 
Detalló que el proyecto fue aprobado por los regidores del cabildo 
durante la administración 2005-2008; por ello, buscarán un nuevo 
acercamiento con las nuevas autoridades, para que se detenga el 
posible ecocidio. 
Nota completa en:  
http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=304938  

SSAANN  LLUUIISS  PPOOTTOOSSÍÍ  

La complicidad de gobierno y la empresa sólo ha generado 
terror, indica SUTEIVP  
El Grupo Modelo, propietaria de Vidriera del Potosí, es un modelo 
pero de represión como el despido injustificado de trabajadores del 
Sindicato Unico de Trabajadores de la empresa Industria Vidriera del 
Potosí, SA de CV que ayer inició la marcha-caravana para enfrentar la 
cerrazón de los directivos de la empresa que con la complicidad de 
gobierno del estado y las autoridades laborales federales, ha 
desatado una escala de terror al interior de la empresa para debilitar 
al sindicato, señaló el titular del SUTEIVP, Valentín Marín Quistián. 
Recordó que las agresiones contra los trabajadores comenzaron 
cuando ellos arrebataron la dirección sindical a la CTM, para 
democratizarlo y transparentarlo.  
De ese modo, indicó, se logró que el sindicato ahora si, atendiera los 
derechos de los obreros, en lugar de vender todos sus derechos a la 
patronal. 
Del incremento salarial del 19 por ciento que consiguieron, indicó, 
que ha sido el más grande en el país, pero el Grupo Modelo de María 
Asunción Aramburuzavala, esposa del embajador Tony Garza, dijo 
que la empresa tiene otras dos plantas, donde la Nueva Fábrica 
Nacional de Vidrio (FANAL), localizada en el  Valle de México, que con 
el doble del número de trabajadores (mil 600) produce menos que la 
planta en San Luis Potosí, y los obreros potosinos ganan menos de la 
mitad que los del Valle de México. 



Dijo que su lucha será hasta las últimas consecuencias, porque el 
despido de trabajadores es ilegal, sus argumentos son totalmente 
falsos, y todas esta represión no es solamente pisotear al sindicato de 
la Vidriera, sino a todo el sindicalismo en México. 
Nota completa en:  
http://www.lajornadasanluis.com.mx/2008/02/18/pol2.php  

SSIINNAALLOOAA  

Avalan pasarela pública de aspirantes a CEDH  
Ve priista con reserva indicadores de evaluación 
José Alfredo Beltrán 
Diva Hadamira Gastélum, presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos de la 59 Legislatura, simpatiza con la propuesta de que los 
aspirantes a dirigir la Comisión Estatal de Derechos Humanos 
comparezcan públicamente. 
"Yo lo veo bien, no lo veo mal", sostuvo la Diputada del PRI al 
comentar la petición de punto de acuerdo de su homóloga del PAN 
Catalina Frank, para que los candidatos presenten sus programas de 
trabajo y expongan las razones de sus aspiraciones, en sesión 
pública. 
Gastélum ve con reserva una segunda petición de Frank, en el 
sentido de crear una tabla de indicadores de evaluación para los 
aspirantes, con el apoyo de especialistas externos. 
"Lo que sí tenemos que tener mucho cuidado", dijo, "es la medición 
que está pidiendo la Diputada (Frank), está pidiendo la calificación y 
tendríamos que darle valor a cada cosa, cuánto cuesta una reseña, el 
perfil, el trabajo de investigación y demás", señaló.  
Espera, añadió, que la Comisión de Concertación Política decida 
ambas propuestas, previa consulta a con la Comisión de Derechos 
Humanos, que ella encabeza. 
En el caso de la tabla de indicadores de evaluación, insistió, no es 
punto tan sencillo para tomar una decisión. 
"No es tan sencillo, sobre todo quizá que venga otra gente que nos 
ilumine, nos dé luz, creo que va a estar complicado; lo que me 
preocupa es la tabla de calificación en la que nos podemos basar... 
simplemente los tiempos a veces no nos dan (para eso) y la 
convocatoria no lo marcó tampoco", agregó. 
Por transparencia total: Frank 
Frank, en tanto, manifestó que es importante se reúnan ambos 
requisitos, la exposición pública de aspirantes y la tabla de 
indicadores para evaluar perfil de cada uno, para darle total 
transparencia al proceso. 
"Yo si el martes no veo luz, voy a hacer otro posicionamiento. (Diva) 
me dijo 'estoy de acuerdo contigo'", agregó. 
Aspiran  
25 
Número de los aspirantes que hasta el viernes a las 20:00 horas se 
registraron para presidir la CEDH. 
Ésta nota está completa:  



http://www.noroeste.com.mx/web/index.php  

CCOOMMUUNNIICCAADDOO    

 
A los medios de Comunicación 
A la Opinión Pública 
Al Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas 
 

Cereso No. 14, El Amate, Cintalapa de Figueroa, Chiapas 
 
 
A una semana de Huelga de Hambre. 
Reporte de Zacario Hernández Hernández, indígena tsotsil de 24 años 
de edad del paraje Tres Cruces, municipio de Chamula, en Huelga de 
hambre desde el martes 12 de Febrero en el penal del Amate. 
Día 14 de Febrero: 
Por este medio me permito dirigirme ante ustedes con la finalidad de 
comentarle mi situación en mi salud, tanto como la actitud de las 
autoridades administrativas del Cereso. 
Mi situación de salud hasta el momento es regular mi presión es de 
110 a 120 pero aún siento que sigo bien, y lo otro es que este día 
como a eso de 11:45 llegaron 2 guardias y un doctor cuál llegaron 
con la finalidad de convencerme a ingerir alimentos comentándome 
que mi situación ya el gobierno tiene conocimiento por lo que me 
tratan de convencer, lo otro que también ninguna visita del gobierno 
y de los derechos humanos del estado y nacional he tenido, cuál todo 
ello será mi novedad de mi movimiento, también quiero decir que mi 
lucha es hasta las últimas consecuencias. 
Por el momento es todo. 
Día 15 de Febrero: 
La Comisión Estatal de Derechos Humanos llegó para preguntar el 
motivo de la huelga. 
 
Llegó una comisión de los dominicos con el padre Roberto y de la 
comunidad Candelaria, estuvimos juntos haciendo oración. 
El médico del penal vino tres veces a tomar la presión que 
actualmente es de 100-60- 
Día 16 de Febrero: 
El médico y el director del penal llegaron para ver como estaba de 
salud. Fueron como tres visitas al día. La familia ha estado pendiente 
de cómo voy en la huelga de hambre 
Día 17 de Febrero: 
El doctor ha checado la presión dice que está de 100-90, que estoy 
debil pero bien en lo que cabe. 
Día 18 de Febrero: 
Llegó el doctor, marcelo portillo, a checar la presión y reporta 100-
70. Hay debilidad después de una semana de huelga de hambre. 



Por otro lado, darles a conocer que sostendré mi lucha hasta la última 
consecuencia, hasta ver triunfar la justicia y desde este lugar le pido 
de que ustedes intervengan en este asunto. Y estoy seguro de que mi 
lucha o nuestra lucha tendrá que triunfar, también le pido de que me 
sea difundido estas cartas. 
Atentamente 
Zacario Hernández Hernández. 
 
ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
A la opinión pública. 
A los medios de comunicación Estatal y Nacional. 
A los defensores de los derechos humanos ONG. 
 
La Voz del Amate de presos políticos adherentes a la otra campaña 
del EZLN, nos solidarizamos en oración en la que realizará la 
peregrinación religiosa del Pueblo Creyente con de fin de exigir el 
respeto a los derechos humanos, la justicia y la libertad de los que 
integran del pueblo marginado, reprimido, oprimido y encarcelado en 
mayor parte a indígenas que defendieron y defienden los derechos. 
 
La Voz del Amate, se pronuncia en solidarizarse al reclamo del 
indígena Sacario Hernández Hernández en la que va llevando a varios 
días de Huelga de hambre y que no ha sido escuchado ante las 
autoridades y todo parece ser similara los otros gobernantes, esto es 
prueba que mucha gente sobre poblado en los Ceresos se encuentran 
pagando condenas injustas por la mala justicia. 
 
ATENTAMENTE 
La Voz del Amate 
 
Cereso No.14, El Amate, Cintalapa de Figueroa, Chiapas 
 a 17 de Febrero del 2008. 
 
ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
Amigos de red de vigías, en Sinaloa se siguen presentando una serie 
de violaciones a los derechos humanos. Durante los últimos días he 
estado enviando información sobre el caso del joven José Luis 
Ramírez Ibarra, detenido y desaparecido el día 22 de enero del 
presente año. 
  
Ahora deseo informarles sobre la queja que presenta la señora 
Martha Alicia Benítez Hernández, quien denuncia la detención 
arbitraria de su esposo. 
  
Les envío copia de la petición mencionada. 
 



ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
Amigos de los medios de comunicación: 
  
La familia Ramírez Ibarra, que estuvo en plantón en la Plazuela 
Obregón desde el martes 5 al viernes 8 del presente y luego lo 
reinicia en la Casa de Gobierno el lunes 11 (durante este día se día el 
Procurador de Justicia se compromete a intensificar los trabajos de 
búsqueda), lo continúa el martes 12 hasta el viernes 15 (Hubo la 
promesa del Gobernador de recibirlos en audiencia el día miércoles 
13 y que luego se pospuso para el viernes 15. No se cumplió). 
  
Los días sábado y domingo descansaron y la familia acordó continuar 
su plantón en la Casa de Gobierno, buscando presionar para una 
efectiva intensificación del trabajo de investigación. La cita es este 
lunes 18 de febrero a las 8 de la mañana (Durante el fin de semana 
ha llegado la noticia de que la PGR  envió a los medios un boletín -sin 
la certeza de que lo haya hecho la Delegación en Sinaloa o las 
oficinas centrales en el DF, en el que se afirma que está investigando 
al joven desaparecido José Luis Ramírez Ibarra, por motivos de 
crimen organizado. 
  
Esperaremos a que se publique la noticia (de ser cierta). En medio de 
la espera, no dejamos de preguntarnos, si es investigado ¿implica 
que también está detenido? Recordemos que la detención 
desaparición data del día 22 de enero pasado. 
  
Esperamos su solidaridad. 
  
Oscar Loza Ochoa. 
 
 

EESSPPAACCIIOO  DDEE  RREEFFLLEEXXIIÓÓNN  

  



  
 

 
Foto: Javier Verdin, La Jornada de Guerrero 

http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/02/18/fotos/portada.jpg   
La desnutrición en Guerrero, de acuerdo con información de la Secretaría de Salud estatal, 
está ligada a los altos niveles de marginación y pobreza, que afectan principalmente las 
regiones de La Montaña y Costa Chica, donde la mayoría de su población es indígena. En la 
gráfica, una mujer alimenta a su pequeña nieta en la colonia Progreso, de Acapulco. 

 

Esta sección pretende mostrar mediante imágenes y palabras la 
necesidad de continuar día a día la lucha de los derechos humanos. 
La cotidianidad del ser humano está rodeada de imágenes crueles 
pero verdaderas; tan crueles que muchas veces las negamos o 
pretendemos no verlas o bien mirarlas a través de un lente de 
compasión.  
Las imágenes nos muestran un trozo de realidad que nos permite 
imaginar, entristecernos, alegrarnos, enojarnos;  en fin nos permite 
sentir y reflexionar.  
Cada imagen tiene una historia para ser contada, así que este 
espacio es para eso. Para que a través de la reflexión, contemos 
historias de lo que sucede, de nuestro sentir y de lo que estamos 
dispuestos a hacer en la lucha cotidiana de los derechos humanos.  

 

  

  
La Red de Vigías del Ombudsman envía una  síntesis informativa que se elabora mediante la 
consulta diaria electrónica a medios electrónicos mexicanos de circulación local y nacional, así 
como otros medios. Asimismo, es un espacio en el que los integrantes de la Red pueden enviar 
sus opiniones, escritos, artículos, comunicados, actividades, etc. para su difusión.  

 
 

Vigía Ciudadano del Ombudsman 
http://www.amdh.com.mx/vigiaciudadano  
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